

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS.—FUNDADO EN 1886

ADMINISTRACIÓN:
IMPRESA MODERNA
Frente a la Biblioteca Nacional.
Teléfono Núm. 18

Dirección y Redacción:
Entre la Av. 12. E.
y la Calle primera Norte
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

AÑO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 1912

Núm. 8606

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las cervezas más apetecidas por los costarricenses

Mal de pueblos

El señor Sylvio Romero, ilustre cultivador de las letras americanas y miembro prominente de la Academia brasilera, acaba de publicar un estudio crítico sobre su patria intitulado el BRASIL SOCIAL, con exposición de ideas que han producido intensa conmoción entre sus connacionales y que van encontrando honda resonancia en los demás pueblos latinos del Continente.

La brillante pluma analítica del señor Romero nos pinta un Brasil en cuyo fondo fermentan una honda decepción y un anhelo de Verdad. Desilusión de sus estadistas que han creído llenar cumplidamente los extremos de la farsa copiando servilmente las formas exteriores de pueblos más avanzados sin preocuparse seriamente de asentar esas formas en los fuertes cimientos de una realidad bien comprendida, bien estudiada y mejor desarrollada; y anhelo de una rectificación sincera, altamente patriótica, que funda con sello original y no ficticio en el troquel del medio ambiente la ineludible labor de rápido avance y de vigorosa transformación económica y social.

No resistimos a la tentación de dar a conocer a nuestros lectores el párrafo más saliente de la parte hasta ahora publicada del notable estudio del señor Romero; en donde precisamente se enumeran las grandes causas de los males y desengaños sufridos por el pueblo brasileño:

1o.—No ver la antinomia profunda entre el estado real del país que es todavía casi inculto, y la época en que vivimos, época del vapor y de la electricidad, de la gran cultura, de la gran industria, de la concurrencia universal, de la gran oficina del trabajo y de la producción mecánica; época de vertiginoso movimiento que no espera a los rezagados; 2o. no reparar en la antinomia que existe entre el pueblo casi entero y una pequeña ELITE de intelectuales, como se titulan ellos mismos, llenos de todas las vacuidades y de todas las pretensiones de grandeza que suele inspirar siempre una media cultura; 3o. no tomar en cuenta que también existe una gran antinomia entre la misma ELITE de nuestros directores, políticos, periodistas, literatos, y sus colegas de los pueblos verdaderamente cultos; éstos son realmente el producto de civilizaciones antiguas y perfeccionadas, mientras que los nuestros son superfecciones que se contentan con remediar a los extranjeros sin tener base seria; 4o. la ilusión, cruzada de las tres faltas notadas, de poseer las mismas cualidades que los pueblos que suponemos poder imitar, y la creencia de que para igualarlos es sobrepujarlos, es suficiente copiar sus leyes, sus constituciones y los planes de sus gobiernos; 5o. el pesimismo amargo que se apodera de todos cuando han fallado sus cálculos, cuando ven que no han adelantado un paso y que

el desorden moral es cada vez mayor; 6o. por fin, la peor consecuencia de todo esto, que es la manía de la política. Esto es una cuestión orgánica, étnica, de psicología popular; una cuestión que sólo depende de la estructura social del pueblo."

Aun cuando no estamos absolutamente de acuerdo con el criterio de apreciación de estas diferentes causas expuesto por el señor Romero, sí coincidimos exactamente con él en la enumeración para referir su crítica a la generalidad de las incipientes nacionalidades americanas, desde la más chica hasta la más grande, como es justamente el Brasil.

No se nos podría enrostrar a los latino-americanos nuestro afán de copiar las formas más altas de ajenas culturas, porque no puede exigírseles que faltemos a las leyes de la naturaleza humana que nos prescriben el acto de la imitación de los demás, y leyes que, como lo demuestran eminentes sociólogos entre otros Gabriel Tarde y Gustavo Le Bon, tienen una existencia no apriorista ó hipotética, sino clara, distintamente constatada en la vida de los fenómenos sociales. Mas si podemos echar en cara a casi todos los estadistas que han actuado como directores de estos grupos de pueblos, en su infancia, la manera torpe, mentida y culpable con que se ha hecho la importación de las ideas y demás elementos civilizadores, por cuyo medio sólo hemos podido exhibirnos como caricaturistas de sociedades más avanzadas.

Consecuentes con nuestro criterio de apreciación, tampoco censuraremos la copia de leyes, constituciones y planes de gobiernos de los pueblos que queremos imitar, sino, en vez, su falta de adecuada adaptación al nuevo medio social que han de regir, y siempre la ausencia de firme y austero propósito de mantener en vigor un espíritu presidiendo el desarrollo de nuestros organismos. La humanidad no progresaría si no supiese aprovechar las lecciones del pasado y, como dice León Bourgeois, "todos somos, sea de buen grado ó por fuerza, deudores de nuestros ascendientes, de toda la civilización que nos precedió".

Las contenidas en los números 1o. y último son a nuestro juicio las más atinadas observaciones del ilustre académico brasilero.

La antinomia entre el estado general de estos países, casi incultos, y la época que vivimos, de la grande, colosal y vertiginosa actividad de las energías humanas, es cosa evidente, y a destruirse se ha dirigido sin cesar el esfuerzo noble de los pensadores que ejercen el apostolado del patriotismo, como hacia su conservación se han orientado tenazmente los empujos mistificadores de los que forman la casta política, los monomaniacos funestos a que alude en su número final el señor Sylvio Romero.

INFORMACION DEL EXTERIOR

NEW YORK, 16.—El "Evening Sun" publica un despacho de Berlín que dice que el tratado de paz entre Italia y Turquía ha sido definitivamente firmado; que en él se confirma que Turquía cede Tripoli y la Cirenaica; que el Sultán se reserva el derecho y autoridad espiritual de los mahometanos. También tendrá control sobre las islas turcas de que Italia se había apoderado, las que serán cedidas nuevamente al Sultán, pero que en realidad serán gobernadas prácticamente como lo indiquen las potencias.

Italia pagará a Turquía indemnización por el territorio perdido, de conformidad con las condiciones estipuladas. Los diplomáticos creen que aunque las conclusiones de paz entre Italia y Turquía pudieran facilitar el arreglo de las presentes dificultades, los Balkanes no harán otra cosa que precipitar las hostilidades.

LONDRES, 16.—Confírmase por altos empleados de Berlín que la paz ha sido firmada entre Italia y Turquía.

CONSTANTINOPLA, 16.—El Gabinete terminó la nota—respuesta a las potencias, la cual fué entregada por medio de Austria.

Sus concepciones son relativas a la situación de los Balkanes.

Es una negativa categórica de cumplir con las demandas de los aliados acerca de la división de las provincias de la Turquía europea en pequeñas circunscripciones nombrando gobernadores belgas y suecos.

CONSTANTINOPLA, 16.—Según un mensaje, mañana se hará la declaración de guerra. El movimiento austriaco progresa hacia la frontera rusa.

SOFIA, 16.—Un gran encuentro ha habido en la frontera búlgaro-turca, en Egripalanka. Informan que los rebeldes macedonios ocuparon a Kresmapas.

BELGRADO, 16.—Esta mañana, las tropas turcas invadieron a Servia, cerca de Restosalto; pero los serbios les dieron una batalla que aún no se ha resuelto.

PODGORITZA, 16.—Los heridos montenegrinos están sufriendo mucho por falta de asistencia médica, pues han llegado varios centenares de la frontera y apenas hay 4 cirujanos. También, los alimentos se han escaseado.

LONDRES, 16.—La Prensa de Belgrado publicó un mensaje del Ristovatz, que dice que muy temprano los turcos atacaron a los serbios a lo largo de la frontera, desde Ristovatz hasta Urgotosse.

El cañoneo se oía de Vranja, que los serbios tomaron por sorpresa; pero inmediatamente fueron repelidos.

LONDRES, 16.—En la Cámara de los Lores se recibió confirmación de que los ataques continúan. Lord Morley dijo: "Lo mismo que otras potencias, el Gobierno lamenta en alto grado el desfavorable desenlace de los acontecimientos."

SOFIA, 16.—Telegramas recibidos de Viena dicen: "Si como se ve, Turquía no ha dado respuesta a la nota búlgara el jueves, se le enviará un ultimatum".

FERROL, 16.—Reñidísima partida de balampié entre ingleses y ferrolanos.

El Director inglés protegía a sus compatriotas, pasándoles jugadas sucias.

El público se indignó y se lanzó a una colisión de bofetadas, palos, resultando varios heridos. La Policía impúsose a sablazos.

El Director huyó.

MADRID, 16.—Canalejas, muy satisfecho de la Velada Ibero-americana, apreciando que las tendencias de todos estrechan más los lazos de amistad entre España y América.

CETTINJE, 16.—Datos oficiales: 1.442 muertos y heridos, por ambas partes, en los recientes combates, de éstos, 650 soldados, un Coronel, 4 oficiales y 25 menores muertos turcos y 92 heridos, 126 prisioneros, 8 cañones "Krupp", 4 banderas, 100 rifles y mucho parque tomado.

De los montenegrinos: 148 muertos, 522 heridos, 2 confundidos.

BERLIN, 16.—Un dirigible militar con 31 pasajeros, hizo el viaje de Friedrichshafen, atravesando el Mar del Norte, las islas de Heligoland y Dantzig, en 31 horas.

ATENAS, 16.—El Gobierno pide se consignen los buques certificados y la indemnización de sus dueños.

SOFIA, 16.—Como 500 turcos atacaron el puerto búlgaro situado al Oeste de Chnjuken, en el distrito de Famarasch; unos pocos búlgaros sostenían el puerto, pero se retiraron para evitar inútiles pérdidas.

CETTINJE, 16.—Una división al mando del Príncipe Danillo apoderose de Pathoa Toazi, así como los fuertes hasta Scutari, tomando prisioneros a 50 turcos.

LONDRES, 16.—Despachos especiales de Sofia, Belgrado, Constantinopla, Cettinge y Atenas, indican que los turcos atacaron a Servia y Bulgaria, en guerra general sobre los Balkanes. Dichos ataques, en unas pocas horas se hicieron generales.

Informan que los montenegrinos tomaron a Tuzik, abriendo el camino para Scutari.

Se estima el número de bajas de montenegrinos y turcos en 1.440 y 3.600 heridos, con muchísimos prisioneros.

En Cettinge, el fuego se ha extendido sobre una línea como de 7 millas.

CONSTANTINOPLA, 16.—De la frontera Sur de Nisp, informan que ha tenido lugar una sangrienta batalla en la que 3.000 turcos toman parte, siendo superiores en número a los serbios, que repudiaron a los griegos y declararon la anexión de Creta, admitiendo hoy al Parlamento representantes cretenses.

MILWAUKEE, 16.—Roosevelt fué operado en el Hospital.

La bula se le extrajo por la espalda, a tres pulgadas de profundidad.

La operación fué practicada por el eminente cirujano Murray y seis más, quienes llegaron de Chicago en expreso.

MILWAUKEE, 16.—Roosevelt salió del Hospital sin necesidad de apoyo para andar. Dijo: "Me siento muy bien". Se dice que partió para Chicago a media noche.

Fragmentos del informe oficial

de la Comisión de Paz de la Corte de Justicia Centro Americana que fué a Nicaragua.—Ahora las cosas sí que han quedado en claro.

Los infrascritos Magistrados dimos ahora nuestro voto a la iniciativa hecha al respecto por el señor Magistrado Gutiérrez Navas, y aceptamos luego el grave encargo de servir la misión, cuyas dificultades previmos desde el primer instante, por el anhelo de colaborar en esa laudable empresa con el mayor empeño dentro de nuestro papel de mediadores oficiosos, de agentes armados tan sólo de de las sugestiones del patriotismo y de la conveniencia colectiva, y convencidos al propio tiempo de que no cabía otra actitud de nuestra parte, sin hacernos reos de culpable indiferencia ante la suerte de aquel pueblo con saña perseguido por los disturbios intestinos en los últimos años; sin traicionar nuestra filiación y nuestra fe de centroamericanos y, por último, sin violar en cierto modo nuestro deber de miembros de una institución levantada sobre el honor y para el bienestar de las cinco Repúblicas".

Estos conceptos que adrede colocamos a la cabeza de la breve reseña que vamos a emprender, han de servirnos para explicar a todos los que con ánimo benevolente ó intención hostil, comenten el desempeño y consecuencias de la misión, el motivo de haber aceptado un mandato superior a nuestras aptitudes, aunque no a nuestra buena intención, destinado a romperse contra el escollo de orientaciones políticas previas e irrevocablemente señaladas al parecer.

A las siete de la noche (25 de agosto) la Comisión fué recibida por el Excmo. Sr. Díaz en compañía de su Ministro de Relaciones Exteriores, el Excmo. Sr. Diego Manuel Chamorro, y oída la proposición respectiva que el infrascrito Magistrado Astúa Aguilar formuló con la extensión debida, tuvimos la profunda pena de escuchar de los labios del mencionado señor Chamorro, un rechazo absoluto y general de nuestras insinuaciones, cubiertas con las formas de una contestación de irreprochable cortesia; no se dignaron el alto Mandatario, ni el señor Ministro, discutir un sólo de los puntos, una sola de las consideraciones enunciadas, no se intentó siquiera sustituir por algún otro el modus operandi de la Comisión; era claro el repudio de la paci-

ficación mediante un arreglo, y como a esto se concretaba el cargo que os servisteis confiarnos, y en ninguna otra forma nos era dable ofrecer nuestros servicios a la República, tuvimos por concluida la misión y nos despedimos de los Excmos. señores Díaz y Chamorro, con la amargura, no tanto de los esfuerzos perdidos, como de los males que la prosecución de la guerra seguiría causando al pueblo nicaragüense, y con la preocupación de complicaciones mayores, destinadas probablemente a pesar mucho y por largo tiempo en la historia del país. Así se lo manifestamos de modo respetuoso, pero con cabal franqueza, al Excelentísimo señor Presidente".

Muy pronto hubimos de convencernos de que aquella creencia carecía de sólida base, pues al corresponder el Excmo. Sr. Ministro de los Estados Unidos de América la visita con que se había servido honrarnos, nos dijo en relación con el asunto, que era muy dudoso que nuestro ofrecimiento de mediación fuera considerado por el Gobierno, según los conceptos del Excmo. señor López; pero que si la Comisión le dirigía a él (el Ministro Weitzel) una solicitud que le autorizase suficientemente a intervenir en el caso, haría en servicio de la idea todas las diligencias conducentes. La Comisión por razones que son obvias, se abstuvo de asumir tal actitud, y llegado el primero de Setiembre, sin que hubiera ocurrido el previsto llamamiento se despidió del Excmo. señor Presidente y de su Gabinete en especial audiencia, expresándole el mayor reconocimiento por las diferentes atenciones con que se habían dignado acogernos, y dispuso su viaje para el día siguiente".

Las autoridades de León y Chinandega nos colmaron de atenciones a nuestro paso para aquel puerto (Corinto). Recibían la expresión de nuestro reconocimiento por medio del recuerdo de que aquí dejamos cariñosa huella".

San José, 5 de Octubre de 1912.

José Astúa Aguilar, Manuel I. Morales, Alberto Uclés.

(De "La Prensa Libre")

TEATRO VARIEDADES

VIERNES 18 DE OCTUBRE
Función de lujo por los programas y económica por los precios de entrada.

Los ovacionados duettistas LOS FAURE ejecutarán brillantes números de su repertorio.

Magnífica exhibición de películas.

PRECIOS ECONOMICOS
Grandes estrenos en la función de mañana.

PROGRAMA

para la retreta de esta noche en el Parque de Morazán

- 1.—Merxem, Allegro Militar Gilson.
- 2.—Leyenda Heroica, Obertura Reynaud.
- 3.—La Promenade du Khalife, Marcha Oriental, Turine.
- 4.—Los Cuentos de Hoffmann, Fantasia, Offenbach.
- 5.—Sueño de amor, Valse, Faubach.

El Director General,
J. LOOTS.

MARITIMAS

Limón, 17.

Hoy, a la 1 p. m. ancló, procedente de Bocas del Toro, con 5 horas de mar, el vapor inglés "Turrialba", de 3.088 toneladas, Capitán W. H. Bevan, 105 tripulantes, 5 sacos de correspondencia, 4.300 bultos con peso de 250.257 kilos. Pasajeros para Limón, de 1a.: Richard Stever, Robert Brown, George Skelly, Robert Williams, Louis Mc Nair, Consuelo Mc Nair, Amelia Corvalles, José de Icaza, Henry Field, Marcel Nash, John Wheeler, Efraim Blanco, Leslie Hitchins, Joseph Fuertado, Joselin Fuertado, Sebastián Villalaz, señora é hija; Victor Ollar y Alicia de Ollar. En cubierta, 16. De tránsito, 4. Consignado a la "United Fruit Co."

PARIS CHIC

Modelos de vestidos para señoras y señoritas, premiados en diferentes concursos en París. Las grandes novedades del mundo en trajes corte de sastre, son: Norma — Isabeau — Magestic — Dorma — Kamidis — Pasatost — Leonidas y París.

Si usted lo duda, consulte con la mejor y más acreditada Casa de París.

Además, ofresco a usted elegantes vestidos para bailes y teatro, y abrigos propios para regalos de boda.

Maria Teresa Amador M.
Cerca del almacén de "Ambos Mundos".

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

San José, C. R., 8 de Octubre de 1912

TIPOS DE CAMBIO

A la vista.

Londres	110 1/2 %
New York	113
San Francisco	116
New Orleans	116
París	109 1/2 %
Jamaica	120
Hamburgo	107 1/2 %
Barcelona	100 1/2 %

ANUNCIESE EN "LA REPUBLICA"

TOME PETRONINA

Tiquis Miquis ¡Abajo el automóvil!

La semana actual va resultando muy movida. Los reporteros viven en la gloria debido a que cada cinco ó diez minutos suenan los timbres del teléfono para decirles en tal punto se retuerce una mujer al acompasado vaivén del activo veneno que ingirió; en el otro se ha cometido un robo tan escandaloso como misterioso; en las cercanías de la Sabana se resucitó el timo del "entierro" en campo sembrado de coles y lechugas, etc., etc.

Con tantos repiques á pequeños intervalos las columnas de los grandes periódicos llenan con relatos fresquitos, muy del agrado del respetable público que aún no ha sido desvalijado.

La "afluencia" de "chanchulleros", robos, timos y envenenamientos po permite al repórter salir á la calle. El teléfono se encarga de colocarle el trabajo sobre la mesa en que escribe, previo el golpecito de campanilla.

Oreímos que con la orden aquella del cierre á las once de la noche y la entrega, los sábados, de las llaves navegaremos en balsa de aceite; pero ¡oh! el diablo anda suelto por ciudades y villas sin que puedan atajarlo.

Hablando ayer con don Anibal de este estado de cosas que desnuda á uno para que se vistan otros, no decía:

—Mire, ciudadano; en este país todo está podrido. Desde el momento en que del corredor de mi casa se llevaron dos pañolones de seda, no creo en nada; ni en la inmunidad parlamentaria.

—Usted siempre tan pesimista, licenciado.

—¡Nada de pesimismo, ciudadano! Esta es una sociedad que se desmorona porque tiene podrida la raíz. Fui al Congreso con la intención de proponer ciertas reformas que hubieran hecho de Costa Rica el pueblo más moral de la tierra, usted oyó mis discursos, y clamé en el desierto. Los diputados van al Congreso á dormir y á cobrar el sueldo.

—¿Y el patriotismo, don Anibal?

—No me venga usted con cuentos de brujas! Aquí no hay más que estómagos. Cuando las cosas llegan al estado en que hoy se encuentran todo se desquicia. Usted sabe muy bien que soy quizás el único diputado que llegó á la Cámara por la voluntad del pueblo; que yo nunca pretendí ése ni ningún otro puesto; que batallé por mejorar la condición del costarricense; estrellándose mis esfuerzos contra la indiferencia de mis compañeros. Pues bien, á pesar de la voluntad popular y del empeño que puse por mejorar la condición de la raza, en menos de una semana se llevaron del corredor de mi casa dos pañolones de seda. ¿Hay consecuencia en esto?... ¿Hay moralidad?...

—Don Anibal, la inmunidad parlamentaria no alcanza á contener los apetitos de cierta clase de gente. El ladrón, en el ejercicio de su profesión, no respeta categoría. Al contrario, se ceba más en las pertenencias de los diputados porque los cree más ricos que el resto de los ciudadanos.

—No me convence usted con

esa catilinaria, mi amigo. Cuando se llega al extremo de cargar con objetos que se hallan bajo el amparo de los padres genuinos de la Patria, como soy yo, ya no se respeta nada. Han querido moralizarnos dictando una orden que obliga á que ciertos establecimientos cierren sus puertas á hora determinada. ¡Esas son tonteras! ¿Qué ganó la moral pública con ello? Nada. ¡Si el mal no está ahí, mi amigo! Los que van á las hosterías por la noche son gente que no se meten con nadie. Toman sus copitas, cantan aquello de "Guarda esta flor", cortejan á una de esas vírgenes de beneficencia pública y san se acabó. La raíz del mal debe buscarse en otra parte; en el punto en donde está.

—¿No cree usted que los li-coros tomados á media noche...

—Como los que se toman á las cuatro de la tarde tienen un resultado; benefician al fisco. Si el Gobierno quiere que no se beba en su mano está el evitarlo. Préndale fuego á la fábrica y asunto concluido. Si á mi me elijen Presidente de la República para el próximo periodo, le juro á usted que acabo, en menos de un mes, con escamoteos y "chanchulleros."

—¿Levantará usted un ha-rem en cada esquina?

—Ni siquiera una cárcel. El medio de moralizar este pueblo es muy sencillo. Suprimanse los automóviles, las telas de seda y los sombreros que ustedes llaman aeroplanos y volveremos á aquella santa edad en que el costarricense garantizaba su palabra arrancándose un pelo de la barba. Si llego á la Presidencia, como le digo, obligaré á todo ciudadano y ciudadana á vestir uniforme sin adornos, de tela muy sencilla. Vistiendo así todo el mundo desaparecen las clases y con ellas los robos y "chanchulleros."

—¡...!

—No se admire. Recordará usted que hace algunos meses formé en el Parque Central, debajo de la enramada, un Congreso con el fin de que allí llegara todo el mundo y externara su opinión acerca de los problemas más parentoricos que conducen á la salud pública. ¿Cuántos cree usted que llegaron? Solamente los abonados á los bancos. Estos en lugar de discutir lo tomaron á chacota, y me vi obligado á vivir encerrado dentro de mis soledades. Pues bien; si esa es nuestro idiosincrasia, ¿cómo vamos á poner coto á los "chanchulleros" en país que todo lo toma á broma?

—Pero...

—Ya sé lo que quiere decirme. La única solución consiste en lo que antes le he dicho: destrucción de autos, telas de seda y sombreros sistema aeroplanos. A esto se reduce el programa que someteré á la consideración del pueblo cuando presente mi candidatura á la Presidencia de la República. Lo demás se llama perder el tiempo lastimosamente.

Yo, á fuer de cronista imparcial, traslado á ustedes las declaraciones de don Anibal para lo que gusten mandar.

ZURBARAN.

MANUEL MOISOE.

HOTEL EUROPA
UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario.

143

Bennett Rojas y Fernández Banqueros

A partir del día 1º de Abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES á los tipos siguientes:

En cuenta corriente ó en certificado de depósito á la vista.....	6% anual
A 1 mes plazo.....	7% <
< 3 meses <.....	8% <
< 6 < <.....	8 1/2% <
< 1 año de plazo.....	9% <

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡IMPORTANTE!
Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad á la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato.

121 L. 112 R. San José, 26 de Agosto de 1912.

LEYENDO LA GACETA

LA ADUANA DE LIMON

Con los mismos sueldos que el presupuesto concede se REORGANIZA el personal de la Aduana de Limón, así:

Administrador, don Gerardo Volio; Contador, don Rogelio E. Pardo; Tenedor de Libros, don Ricardo J. Bonilla; Auxiliar 1º, don Teodoro Hernández; Auxiliar 2º, don Alfonso Maroto; Auxiliar 3º, don Ernesto Conejo; Auxiliar del Contador de depósitos, don Jacinto Alvarado; Portero, don Próspero Bustos; Inspector, don Eduardo Maroto; Alcaldes, don Eusebio Arnáez, don Jenaro Pacheco, don Rafael Angel Vaglio, don Enrique Zeledón y don Jaime Ortiz; Alcaldes Chequedores, don José María Orozco C. y don Alejo Quiñones; y Chequeadores, don Gonzalo Figueroa y don José J. González.

RENUNCIA

Se acepta la renuncia presentada por el Ingeniero don Juan Francisco Echeverría, de la Jefatura de la Sección de Construcciones de la Dirección General de Obras Públicas.

NULIDAD DE LAS ELECCIONES EN LIMON

Don Lucas D. Alvarado pidió la nulidad del nombramiento de Regidores propietarios señores Marcial Alpizar, Rodolfo Bonilla, Rafael Joaquín Arias y Ramón W. Mora y Suplente Jesús Baldares y Serafín Arnáez, fundado en que ninguno es vecino de Limón y excepto el primero, tiene un capital de 1000 colones, ni renta de 500 colones anuales. Se levantó información y se recibieron pruebas. El Poder Ejecutivo considera que todos los Regidores pueden serlo, excepto don Marcial Alpizar, con respecto á quien cabría hacer la nulidad demandada, pero ha resuelto que el asunto es de atribución exclusiva de la Corte de Casación, de acuerdo con la Ley de Elecciones.

CUESTION DE AGUAS DE HEREDIA

El Gobierno considera que el asunto deben resolverlo los Tribunales de Justicia y transitoriamente resuelve así la discusión:

"Manténgase el estado actual de los servicios de aguas,

respetando la condición en que hoy están las presas y el curso que hoy siguen las corrientes.

Las autoridades de aquellas jurisdicciones vigilarán por el exacto cumplimiento de esta disposición."

Alma ausente

A buen temprano cayó la pobre enajenada Jovina González v. de Solórzano en manos de la policía. Venía de la Uruca. Fue sorprendida y llevada á la Sección, de donde previa orden médica la trasladaron al Asilo Chapuí.

Es de advertir que toda la mañana la pasó la loquita sin probar bocado, habiendo sufrido por tal causa algunos vahidos.

¿Por qué no gastar un poco más de consideraciones, ó al menos, una menor crueldad con estos desgraciados?

Un niño quemado

Santiago Varela, de dos años de edad, hijo de María Varela, vecina de San Pedro del Mojón, al ir á tomar un caldero de agua hirviendo, se lo echó encima.

El niño ingresó en el Hospital, traído por su madre, y presentaría serias quemaduras en el costado derecho.

El Doctor Barrionuevo lo atiende y hace diligencias para salvarlo.

Esto sucedió ayer, como á medio día.

PARA LAS PROXIMAS FIESTAS CIVICAS

Tengo 5.000 kilos de CONFETTI para vender muy barato.

J. A. ROBLES.

Calle 5, Sur, Avenida 10. 2-15 vs.-543.

EL NUEVO HOTEL EL MEJOR HOTEL
Y LA NUEVA CIUDAD Y EL MEJOR CLIMA

HOTEL LAFAYETTE

CARTAGO, COSTA RICA C. A.
A. MOREAU E HIJO, Propietarios.

Este edificio recientemente construido, contra temblores, cuenta con numerosas y bien ventiladas habitaciones, amuebladas con gusto y propiedad. Los señores pasajeros encontrarán un vasto y elegante salón donde pueden recibir sus amistades.

Este establecimiento ofrece la mejor cocina del país, dirigida por un renombrado Chef francés contratado especialmente.

Se dispone además de salones adecuados para Banquetes y un personal competente y atento.

1º al. 3a. p.

On parle Français. English Spoken.

FERRETERIA
Guillermo R. Lahmann
Sucesor de J. Fed. Lahmann

Completó surtido de herramientas para artes y oficios. Vidrios de todos tamaños y colores, masilla, cemento, aceite lubricante de la famosa marca "West India Oil Co."

Pintura blanca, dos colores; gran surtido en otros materiales.

Planchas de hierro para construcciones á menos del costo.

Excusados de agua de varias clases. — Artículos ríquelados para lavatorio.

151

LA ALHAMBRA
PAGES & COMPAÑIA.—SAN JOSE DE COSTA RICA

LA ALHAMBRA ofrece una gran oportunidad á los comerciantes. Acciones de recibir grandes cantidades de sombreros valiosísimos y de lina para hombres y niños, que vendemos á precios sin competencia.

CEMENTO DE LAS MAS ACREDITADAS MARCAS SURTIDORENOVADO EN ABARROTES, GENEROS Y LICORES

COGNAC BRIAND, SIGARRILLOS ELEGANTES, SUCINI

Achamos de recibir semilla blanca de vacas de Honduras, y pedáneo á luego envíos de tabaco de Copán.

No. — 131 al.

Raras complicaciones

A raíz del incendio frente al edificio "Mauro Fernández", un matrimonio vecino de aquellos contornos, emprendió la caritativa obra de recolectar fondos á fin de cubrir la multa á que fuera condenado el padre de una de las niñas muertas, quien permanecía detenido por no haber podido pagarla.

Hecho eso, el hombre salió libre y más tarde el mismo ma-

trimonio prosiguió en su obra de recolección, pensando por este medio cambiar por una mejor sepultura la que ahora tiene la desgraciada joven y aliviar en algo á la familia.

Pero el padre en cuestión creyó que se estaba especulando en su nombre, y sentó querrela en virtud de la cual se esclarescerán los hechos.

Proyectos Municipales El informe del Regidor GUARDIA

Ayer mañana conferenciaron el señor Gobernador de la Provincia y el municpe don Mariano Guardia, quien fué á los Estados Unidos con el objeto de estudiar los más modernos sistemas de pavimentación.

El resultado de la conferencia ha sido sumamente satisfactorio.

El Ingeniero en Jefe de Calles y Caminos de Washington, recomendó, una vez conocidas las circunstancias de nuestro medio, como más apropiado el "bitlittick", cosa que ya ayer habíamos dicho.

Con esta opinión se muestra de acuerdo el Ingeniero Municipal de New Jersey. No así Mr. Conell, afamado pavimentador de Filadelfia, quien cree que nada supera al asfalto, aunque no desvirtua al "bitlittick", ya bien probado.

Además: se piensa hacer ensayos con una composición especial de la casa "The Worrens Brothers Co.", cuya base es el concreto y que parece ser muy barata.

Visitó también el señor Guardia varias casas fabricantes de aplanadoras y regaderas, á fin de sustituir las que con tan desgraciados efectos sirven en la actualidad.

Entre las aplanadoras la que

creo más conveniente es una con motor de gasolina cuyo peso asciende á diez toneladas. Tiene esta aplanadora sobre las que están en uso las ventajas de ser mucho más ligera, no gastar agua, que en los momentos de más urgencia se agota, y no producir humo, siendo muy inferiores los gastos que ocasiona.

Su precio es de 6.350 colones puesta en Limón. Además: cuando se quisiera romper calles por cualquiera eventualidad, no hay sino adaptar á las ruedas unos cilindros especiales provistos de puas.

Con respecto á las regaderas, encuentra el señor Guardia que son las más cómodas unas cuyo tanque de acero contiene 500 galones y no pasa su valor de 700 pesos. Las mejores, movidas por gasolina y con la ventaja de que se despojan del tanque y sirven para transportar materiales de construcción. Pero el precio, sumamente elevado, casi imposibilita el traerlas.

Esta tarde se reunirán los municipes en la Secretaría de la Gobernación con el fin de deliberar sobre el particular.

Ojalá resuelvan pronto algo que tienda al premioso mejoramiento de las calles, cosa que se impone.

Nos engañaron

La señorita Angela Alvarado, de quien dijimos ayer trabajaba en la "Botica Americana", lo hace en la "Librería de Linares".

Lo hacemos constar así, reconociendo el error en que incurrimos, por lo que pudiere interesar á determinadas personas.

Las mujeres; siempre las mujeres

Todavía no se ha dado el caso—tampoco se dará—de que dos mujeres, que por motivos de vecindad tengan que verse todos los días, no riñan.

Pues bien; Zoila Carvajal y la moma Isabelita Aguilar no quisieron sentar la excepción de tan segura regla. ¿Qué va! Un día pelearon por dáca esas pajas de agua, pues que una sola sirve á las casas de ambas.

Desde entonces vienen diciéndose barbaridades, y ayer llegaron á las manos, por lo que fueron á parar en chirona.

to nos iremos. Aquí muy contentos.

Dirección: "Hotel Luponi." C. VOLIO.

No podemos por menos que celebrarlo infinito.

La atropelló el coche No. 23

María Hortensia Rodríguez, niña de unos 6 años, fué atropellada frente al Cuartel de la Artillería, ayer temprano.

La recogió la policía, quien dió parte para la averiguación del hecho.

La niña no sufrió ninguna lesión grave, por fortuna, aunque sí experimentó un tremendo susto por el percance.

LINIMENTO INDIANO VOLATIL

Es falsificado todo el que no lleve mi nombre.

Remedio eficaz contra el reumatismo, los resfriados, alferencia, ticsuras de nuca, dolor de cintura, hielo de pies, aventazón del estómago, etc.

1 frasco, 50 céntimos.
1 docena, \$ 5.00.

De venta por mayor y al menudeo: Botica Francesa y Oriental, San José. A. F. Pirie & Co., Cartago.

Fabricante: Adolfo de Lemos, Orotina.

MARCA REGISTRADA 153.

El regreso del Padre Volio

Ayer recibió la familia Volio un telegrama anunciando el próximo regreso del padre Jorge.

Hélo aquí:
"Jorge sigue muy bien. Pron-

LA PUERTA DEL SOL
está recibiendo de Europa los elementos necesarios para la campaña de fin de año.

Tenemos un completo surtido de trajes para niños en los cuales se encuentran admirablemente combinadas la comodidad, la higiene y la elegancia.

Para los oficinistas un gran surtido de sacos de alpaca.

Ropa interior de lo más fino y moderno, camisas, corbatas, paraguas, bastones, trajes é implementos para cazadores y excursionistas, artículos para el tocador; todo cuanto necesita un caballero, cualesquiera que sean sus ocupaciones y recursos, se encuentra en nuestra Casa.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

